

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 15.3 – La doctrine des dernières choses (Eschatologie)

Le retour visible du Christ

Depuis que Jésus est monté au ciel et que deux anges sont apparus en disant : « **Ce Jésus, qui a été enlevé au ciel du milieu de vous, viendra de la même manière que vous l'avez vu allant au ciel** » (Actes 1:11), les croyants en Jésus attendent le retour visible de Jésus sur cette terre. Jésus lui-même a fait référence à sa seconde venue à de nombreuses reprises au cours de son ministère. Dans sa parabole de l'ivraie et du blé, Jésus a dit : « **Laissez croître ensemble l'un et l'autre** (l'ivraie et le blé — les incroyants et les croyants) **jusqu'à la moisson** » (Matthieu 13:30), puis il a expliqué : « **La moisson, c'est la fin du monde; ... Le Fils de l'homme enverra ses anges, qui arracheront de son royaume tous les scandales et ceux qui commettent l'iniquité : et ils les jeteront dans la fournaise ardente, où il y aura des pleurs et des grincements de dents. Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le royaume de leur Père** » (Matthieu 13:39-43).

La seconde venue de Jésus ne ressemblera pas à sa première venue. La première fois, il est venu dans l'humilité, mais la seconde fois, il viendra dans la gloire. Jésus a dit : « **Le Fils de l'homme doit venir dans la gloire de son Père, avec ses anges ; et alors il rendra à chacun selon ses œuvres** » (Matthieu 16:27). Au cours de la dernière semaine de sa vie terrestre, Jésus a dit à ses disciples : « **Lorsque le Fils de l'homme viendra dans sa gloire, avec tous les anges, il s'assiéra sur le trône de sa gloire. Toutes les nations seront assemblées devant lui** » (Matthieu 25:31-32). Ce sera le jour de jugement pour tous les êtres humains. Jésus a dit : « **Quiconque aura honte de moi et de mes paroles au milieu de cette génération adultère et pécheresse, le Fils de l'homme aura aussi honte de lui, quand il viendra dans la gloire de son Père, avec les saints anges** » (Marc 8:38).

Les apôtres de Jésus ont aussi clairement enseigné que leur Seigneur et Sauveur reviendra visiblement sur cette terre au dernier jour. Paul a écrit aux Thessaloniciens : « **le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d'un archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel** » (1 Thessaloniciens 4:16). Paul a écrit à Timothée : « **Jésus-Christ ... doit juger les vivants et les morts** » (2 Timothée 4:1). La lettre aux Hébreux souligne que la seconde venue de Jésus signifiera le salut définitif pour ceux qui se confient en lui : « **Christ, qui s'est offert une seule fois pour porter les péchés de plusieurs, apparaîtra sans péché une seconde fois à ceux qui l'attendent pour leur salut** » (Hébreux 9:28).

Selon les Écritures, beaucoup de choses se produiront lors du retour visible de Jésus. Le monde actuel prendra fin. Les morts ressusciteront. Toutes les personnes seront jugées et une séparation sera faite entre ceux qui seront sauvés et ceux qui ne le seront pas. Ce sera certainement un jour mémorable. Pierre explique : « **Le jour du Seigneur viendra comme un voleur ; en ce jour, les cieux passeront avec fracas, les éléments embrasés se dissoudront, et la terre avec les œuvres qu'elle renferme sera consumée. ... les cieux enflammés se dissoudront et les éléments embrasés se fondront !** » (2 Pierre 3:10-12).

Comme cela fait presque deux mille ans que les paroles de Jésus et de ses apôtres ont été prononcées et que Jésus n'est pas encore revenu comme il l'avait dit, il y a beaucoup de gens aujourd'hui, même ceux qui se disent chrétiens, qui ne croient pas que Jésus reviendra comme il l'avait dit. L'apôtre Pierre l'avait prédit. Il a écrit : « **Il viendra des moqueurs avec leurs railleries, marchant selon leurs propres convoitises, et disant : Où est la promesse de son avènement ? Car, depuis que les pères sont morts,**

tout demeure comme dès le commencement de la création » (2 Pierre 3:3-4). Il ne semble pas y avoir de preuve que le monde s'achèvera et que Jésus reviendra. Mais Pierre compare la fin du monde au grand déluge de l'époque de Noé. Les habitants de la terre à cette époque ne s'attendaient pas non plus au déluge, même s'il avait été prédit. Mais il est arrivé. « **Le monde d'alors périt, submergé par l'eau** » (2 Pierre 3:6). Il en sera de même au dernier jour. « **Par la même parole, les cieux et la terre d'à présent sont gardés et réservés pour le feu, pour le jour du jugement et de la ruine des hommes impies** » (2 Pierre 3:7).

Nous pouvons être sûrs que ce que Jésus et ses apôtres ont dit qu'il arriverait arrivera. « **Il est une chose, bien-aimés, que vous ne devez pas ignorer, c'est que, devant le Seigneur, un jour est comme mille ans, et mille ans sont comme un jour. Le Seigneur ne tarde pas dans l'accomplissement de la promesse, comme quelques-uns le croient ; mais il use de patience envers vous, ne voulant pas qu'aucun périsse, mais voulant que tous arrivent à la repentance** » (2 Pierre 3:8-9). Le Seigneur a retardé son retour afin d'accorder à un plus grand nombre de personnes une prolongation de leur temps de grâce.

Parce que cela fait tellement d'années que Jésus a dit qu'il reviendrait, il peut être difficile pour nous de croire que Jésus pourrait venir de notre vivant. Mais nous devrions nous rappeler que de nombreuses prophéties de Dieu ont déjà été accomplies. Il suffit de penser aux nombreuses prophéties qui se sont accomplies lorsque Jésus est venu la première fois. Paul a écrit à Tite : « **Dieu ... ne ment point** » (Tite 1:2). Tout se passera comme Dieu l'a promis. Nous pouvons en être sûrs.

Mais nous ne savons pas et nous ne pouvons pas savoir quand cela arrivera. Jésus a dit à ses disciples : « **Le ciel et la terre passeront** » (Matthieu 24:35), puis il a ajouté : « **Pour ce qui est du jour et de l'heure, personne ne le sait, ni les anges des cieux, ni le Fils, mais le Père seul** » (Matthieu 24:36). Dans son état d'humiliation, Jésus lui-même ne le savait pas, car nous lisons dans l'Évangile de Marc : « **Pour ce qui est du jour ou de l'heure, personne ne le sait, ni les anges dans le ciel, ni le Fils, mais le Père seul** » (Marc 13:32). Si nous ne pouvons pas savoir quand Jésus reviendra, alors nous devons être prêts pour son retour à tout moment. « **Prenez garde, veillez et priez ; car vous ne savez quand ce temps viendra** » (Marc 13:33). « **C'est pourquoi, vous aussi, tenez-vous prêts, car le Fils de l'homme viendra à l'heure où vous n'y penserez pas** » (Matthieu 24:44).

À la même époque, Jésus a lancé un avertissement : « **Prenez garde à vous-mêmes, de crainte que vos coeurs ne s'appesantissent par les excès du manger et du boire, et par les soucis de la vie, et que ce jour ne vienne sur vous à l'improviste ; car il viendra comme un filet sur tous ceux qui habitent sur la face de toute la terre** » (Luc 21:34-35). Jésus a raconté à ses disciples l'histoire des dix vierges qui attendaient la venue de l'époux. Mais cinq d'entre elles étaient folles et n'avaient pas assez d'huile pour leurs lampes. Elles n'étaient donc pas prêtes lorsque l'époux est arrivé et elles n'ont pas été autorisées à participer à la célébration des noces. Jésus a conclu cette histoire en disant : « **Veillez donc, puisque vous ne savez ni le jour, ni l'heure** » (Matthieu 25:13).

Malgré les paroles claires de Jésus, de faux enseignants ont surgi de temps à autre pour prétendre savoir exactement quand Jésus reviendra. Toutes ces prédictions ont été fausses et continueront à l'être. Des groupes tels que les Adventistes du septième jour, les Témoins de Jéhovah et bien d'autres ont fixé des dates et des années pour la venue du Christ, et leurs prophéties ont échoué. Pourtant, d'autres continuent d'essayer, ignorant l'avertissement clair de Jésus selon lequel personne ne peut connaître l'heure. L'apôtre Paul a dit aux Thessaloniciens : « **Vous savez bien vous-mêmes que le jour du Seigneur viendra comme un voleur dans la nuit. Quand les hommes diront : Paix et sûreté ! alors une ruine soudaine les surprendra, comme les douleurs de l'enfantement surprennent la femme enceinte, et ils n'échapperont point** » (1 Thessaloniciens 5:2-3).

Outre les prophéties de Jésus sur son retour à la fin des temps, Jésus et ses apôtres ont fait d'autres prophéties sur des événements futurs qui se sont déjà réalisés. Par exemple, Jésus a dit à ses apôtres que Jérusalem et son temple seraient détruits. En disant cela, il ne faisait que répéter ce que Dieu avait

révélé au prophète Daniel plusieurs années auparavant, à savoir que « **le peuple d'un chef qui viendra détruira la ville et le sanctuaire** » (Daniel 9:26). Quelques jours avant la mort de Jésus, ses disciples lui font remarquer le magnifique temple que le roi Hérode le Grand a construit à Jérusalem. Jésus leur a dit alors : « **Vois-tu ces grandes constructions ? Il ne restera pas pierre sur pierre qui ne soit renversée** » (Marc 13:2).

Les disciples demandèrent alors à Jésus un signe pour indiquer que cela arriverait, et Jésus leur donna un signe. Il leur a dit : « **Lorsque vous verrez l'abomination de la désolation établie là où elle ne doit pas être, ... alors, que ceux qui seront en Judée fuient dans les montagnes ; ... Car la détresse, en ces jours, sera telle qu'il n'y en a point eu de semblable depuis le commencement du monde que Dieu a créé jusqu'à présent** » (Marc 13:14, 19). Quel était ce signe ? Il est expliqué plus en détail dans l'Évangile de Luc. « **Lorsque vous verrez Jérusalem investie par des armées, sachez alors que sa désolation est proche. Alors, que ceux qui seront en Judée fuient dans les montagnes, que ceux qui seront au milieu de Jérusalem en sortent, et que ceux qui seront dans les champs n'entrent pas dans la ville. ... Car il y aura une grande détresse dans le pays, et de la colère contre ce peuple** » (Luc 21:20-23).

Ces paroles se sont accomplies lorsque les armées romaines ont encerclé Jérusalem environ quarante ans plus tard. Les chrétiens qui vivaient à Jérusalem et dans les environs se sont souvenus de l'avertissement de Jésus et se sont enfuis de la ville vers un lieu appelé Pella, échappant ainsi au terrible jugement qui s'est abattu sur Jérusalem en 70 ap. J.-C. C'est ce dont Jésus parlait lorsqu'il a dit aux femmes de Jérusalem qui pleuraient alors qu'il était conduit à la mort sur le Calvaire : « **Filles de Jérusalem, ne pleurez pas sur moi ; mais pleurez sur vous et sur vos enfants** » (Luc 23:28). Tout ce que Jésus a prédit s'est produit, comme il l'avait dit. L'historien juif Josèphe était présent lors de la destruction de Jérusalem et il a décrit les événements horribles de cette époque.

La destruction de Jérusalem a eu lieu, comme Jésus l'avait annoncé. Nous pouvons donc être sûrs que la fin du monde aura également lieu, comme Jésus l'a dit. Mais il n'y aura alors aucun signe de sa venue qui permette aux chrétiens de faire des préparatifs particuliers ; il viendra comme un voleur dans la nuit. Néanmoins, Jésus et ses apôtres ont prédit de nombreuses choses qui se produiront dans le monde avant le retour de Jésus. On pourrait les appeler des signes qui précèdent sa venue, même s'ils ne sont pas des signes de sa venue dans le sens où ils nous aideraient à déterminer le moment de sa venue.

Il semble que tous ces signes aient déjà été accomplis dans une certaine mesure, bien que des manifestations plus importantes de l'accomplissement puissent encore avoir lieu dans le futur. Déjà à l'époque de Noé, après le grand déluge, Dieu a fait cette promesse : « **Tant que la terre subsistera, les semaines et les moissons, le froid et la chaleur l'été et l'hiver, le jour et la nuit ne cesseront point** » (Genèse 8:22). Dieu a tenu cette promesse jusqu'à présent, et nous pouvons être sûrs qu'il continuera à la tenir jusqu'au retour de Jésus. Nous n'avons pas à craindre un changement climatique qui altérerait la promesse de Dieu.

L'apôtre Paul a écrit à Timothée : « **Dans les derniers jours, il y aura des temps difficiles. Car les hommes seront égoïstes, amis de l'argent, fanfarons, hautains, blasphémateurs, rebelles à leurs parents, ingrats, irréligieux, insensibles, déloyaux, calomniateurs, intempérants, cruels, ennemis des gens de bien, traîtres, emportés, enflés d'orgueil, aimant le plaisir plus que Dieu** » 2 Timothée 3:1-4). Paul a dit à Timothée : « **I viendra un temps où les hommes ne supporteront pas la saine doctrine ; mais, ayant la démangeaison d'entendre des choses agréables, ils se donneront une foule de docteurs selon leurs propres désirs, détourneront l'oreille de la vérité, et se tourneront vers les fables** » (2 Timothée 4:3-4). Ces choses se sont produites et se produisent encore aujourd'hui.

Paul a écrit à Timothée : « **L'Esprit dit expressément que, dans les derniers temps, quelques-uns abandonneront la foi, pour s'attacher à des esprits séducteurs et à des doctrines de démons, par l'hypocrisie de faux docteurs portant la marque de la flétrissure dans leur propre conscience,**

prescrivant de ne pas se marier, et de s'abstenir d'aliments que Dieu a créés pour qu'ils soient pris avec actions de grâces » (1 Timothée 4:1-3). Dans l'histoire, de nombreux groupes de ce type ont édicté des règles concernant le mariage et l'alimentation qui vont au-delà de ce que Dieu a dit.

Ce que Paul a dit aux anciens d'Éphèse s'est réalisé à Éphèse, et cela s'est aussi réalisé dans beaucoup d'autres endroits. Il a dit : « **Je sais qu'il s'introduira parmi vous, après mon départ, des loups cruels qui n'épargneront pas le troupeau, et qu'il s'élèvera du milieu de vous des hommes qui enseigneront des choses pernicieuses, pour entraîner les disciples après eux** » (Actes 20:29-30).

Outre la prévalence des faux enseignants dans le monde, nous pouvons également nous attendre à des troubles dans le monde et à des calamités dans la nature : « **Vous entendrez parler de guerres et de bruits de guerres ... Une nation s'élèvera contre une nation, et un royaume contre un royaume, et il y aura, en divers lieux, des famines et des tremblements de terre** » (Matthieu 24:6-7). « **Vous serez haïs de tous, à cause de mon nom** » (Luc 21:17). Ces choses se sont déjà produites à l'époque des apôtres, et elles continuent à se produire de nos jours.

Mais le Seigneur Jésus a également prédit les grandes bénédictions qui viendraient au monde après son départ. Peu avant de monter au ciel, il a dit : « **Vous recevrez une puissance, le Saint-Esprit survenant sur vous, et vous serez mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée, dans la Samarie, et jusqu'aux extrémités de la terre** » (Actes 1:8). L'Évangile du Christ est allé jusqu'aux confins du monde et continue d'aller jusqu'à aujourd'hui. Jésus a dit : « **Cette bonne nouvelle du royaume sera prêchée dans le monde entier, pour servir de témoignage à toutes les nations** » (Matthieu 24:14).

Pendant toutes ces années, les chrétiens ont duré ; l'Église des croyants du Christ demeure. Bien que les choses puissent empirer encore, beaucoup plus, avant que notre Seigneur Jésus ne revienne, nous devons continuer à vivre la vie chrétienne sans nous laisser troubler par les événements du monde. Ce que Paul a écrit à Tite s'applique à nous, dans le temps présent. « **Car la grâce de Dieu, source de salut pour tous les hommes, a été manifestée. Elle nous enseigne à renoncer à l'impiété et aux convoitises mondaines, et à vivre dans le siècle présent selon la sagesse, la justice et la piété, en attendant la bienheureuse espérance, et la manifestation de la gloire du grand Dieu et de notre Sauveur Jésus-Christ, qui s'est donné lui-même pour nous, afin de nous racheter de toute iniquité, et de se faire un peuple qui lui appartienne, purifié par lui et zélé pour les bonnes œuvres** » (Tite 2:11-14).

Questions

1. Pourquoi devrions-nous croire que Jésus reviendra sur terre de manière visible ?
2. Quelles sont les différences entre la première et la seconde venue de Jésus ?
3. Quels événements se produiront lorsque Jésus reviendra ?
4. Pourquoi y a-t-il tant de gens qui ne croient pas que Jésus reviendra ?
5. Pourquoi est-il erroné d'essayer de déterminer la date du retour de Jésus ?
6. Quelle promesse de Jésus s'est accomplie en 70 ap. J.-C. ?
7. Pourquoi les chrétiens de Jérusalem ont-ils réussi à échapper au danger ?
8. Citez quelques-unes des choses dont Jésus et ses apôtres ont dit qu'elles se produiraient.
9. Pourquoi ne devons-nous pas craindre le changement climatique ?
10. Certains des phénomènes prédits se produisent-ils actuellement dans votre région ? Si oui, mentionnez-en quelques-uns.
11. Pourquoi les chrétiens peuvent-ils rester calmes lorsque des choses mauvaises se produisent ?